
 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

Protokoll 

zur 2. Sitzung des Auswahlausschusses  

der LAG Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. V.  

am 24. Mai 2023 in Marxzell, Teil 2, Kleinprojekte Förderperiode 2023 - 2027 

 

Teilnehmerliste: siehe Anlage 

 
Beginn der Sitzung:    16:00 Uhr, Ende: 19:30 Uhr 

Sitzungsleitung:    Claus Haberecht (Vorsitzender) 

Protokoll:     Susanna Hils 

Zahl der anwesenden,  

stimmberechtigten Mitglieder:  21 (davon 11 stimmberechtigt) 

Nicht anwesende Mitglieder m.  

Stimmrechtsübertragungen:  3 (Vollmachten von Margot Friedmann auf Walburga Eckert,  

von Doris Schmith-Velten auf Claus Haberecht,  von Kristina 

Schreier auf Ulrich Hildner liegen vor), somit 14 

Stimmberechtigungen 

Nicht anwesende Mitglieder mit 

schriftlicher Abstimmung:   0 

Befangenheiten:   TOP 2.3.3 Claus Haberecht, Projekt Nr. 2023-07-13 

     TOP 2.3.6 Ulrich Hildner, Projekt Nr. 2023-07-18 

 

 

Frau Sabrina Eisele verlässt die Sitzung um 18:40 Uhr/ ab TOP 2.3.10  

Damen Härdle und Uckerle/ RP Karlsruhe verlassen die Sitzung um 19:00 Uhr/ ab TOP 3 

 

TOP 1 Begrüßung / Verabschiedung Tagesordnung / Protokoll vom 15.03.203 

Claus Haberecht begrüßt die Mitglieder sowie Lara Härdle und Friederice Uckele vom Regierungspräsidium 
Karlsruhe zur Sitzung des Auswahlausschusses. Frau Bürgermeisterin Sabrina Eisele begrüßt als 
Gastgeberin der Gemeinde Marxzell anschließend die Anwesenden. 
 
Die Tagesordnung wurde um zwei Punkte ergänzt: TOP 4 Beantragung Geschäftsstellenkosten 1. Halbjahr 
2023- Beschluss sowie TOP 5 Wiederholte Förderung von Kleinprojekten innerhalb eines Jahres, 
Information und Beschluss. Es gibt keine Fragen oder Änderungen bzgl. der Tagesordnung. Die geänderte 
Tagesordnung wird einstimmig verabschiedet. Die Beschlussfähigkeit wird sowohl für den Teil 1 LEADER 
bisherige Förderperiode als auch Teil 2 Kleinprojekte Förderperiode 2023-2027 festgestellt. 
Die Tagesordnung und alle Sitzungsunterlagen wurden fristgerecht mit der Einladung an alle Mitglieder des 
Ausschusses verschickt. 
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Verabschiedung Protokoll vom 15.03.2023 

Für das Protokoll vom 15.03.2023 gibt es keine Anmerkungen.  

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. verabschiedet das Protokoll vom 15.03.2023. 
 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 14 Stimmen 

 

TOP 2 Beratung und Beschlussfassung über vorliegende Projektanträge 

2.1  Erläuterung des Vorgehens, Feststellung von Befangenheit 

Claus Haberecht erklärt das Vorgehen bezüglich der einzelnen Projektbewertung. Befangenheit – s.o. 

 

2.2 Beratung und Beschlussfassung LEADER-Projekte auf Basis der bisherigen 

Förderperiode 2014-2023 (s. gesondertes Protokoll); Teil 2 Kleinprojekte Förderperiode 

2023-2027 

2.3.1 2023-07-11 Fahrradreparaturwerkstatt, Sinzheim 

Hierzu gibt es keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-11 „Fahrradreparaturwerkstatt, Sinzheim“ mit einem 
Zuschuss von 3.017,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 3 Punkten zu fördern. 
 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 14 Stimmen 

 

2.3.2 2023-07-12 Historischer Longebränner Rundweg 

Hierzu gibt es keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-12 „Longebränner Rundweg“ mit einem Zuschuss von 
1.570,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 4 Punkten zu fördern. 
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Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 14 Stimmen 

 

2.3.3 2023-07-13 Infostände f. d. Öffentlichkeitsarbeit d. Vereins Bioregion Mittelbaden+ 
2021 e. V. 

Die AAS-Mitglieder Claus Haberecht und Barbara Nießen sind befangen und verlassen den Sitzungsraum, 

Ulrich Hildner übernimmt bei diesem Projekt die Sitzungsleitung.  

Jürgen Maier-Born: Auf was bezieht sich hier auf Naturschutz? Antwort: Aufklärung/ Information zum 
Naturschutz anhand Veranstaltungen, durch Vernetzung, Kindern Naturschutz nahebringen.  

Janina Hutt: Was genau wurde angefragt? Antwort: Tische, Moderatorenkoffer bestehend aus 
Recyclingmaterial.  

Es gibt keine weiteren Fragen oder Anmerkungen. 

 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-13 „Infostände f. d. Öffentlichkeitsarbeit d. Vereins 
Bioregion Mittelbaden+ 2021 e. V.“ mit einem Zuschuss von 6.686,00 € und einer 
Gesamtpunktzahl von 6 Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 12 Stimmen 

 

2.3.4 2023-07-15 Verkaufsautomat Familie Hecker, Gernsbach 

Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-15 „Verkaufsautomat Familie Hecker, Gernsbach“ mit 
einem Zuschuss von 15.488,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 3 Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 14 Stimmen 

 

2.3.5 2023-07-17 Verkaufsautomat Dreiländereckhof, Bühl-Eisental  

Walburga Eckert: Der Hof liegt außerhalb an der B3, in Eisental kämpft der durch LEADER geförderte 

Dorfladen ums Überleben und durch einen Verkaufsautomaten besteht eine weitere Gefährdung für ihn, 

keine Grundversorgung durch solchen Automaten. 

Ulrich Hildner: Sieht durch einen Verkaufsautomaten keine Gefährdung des Dorfladens und die 

Argumentation einer Versorgung durch die Radfahrer als angebracht.  

Nach kurzer Diskussion bestehen keine weiteren Fragen und Anmerkungen, das Projekt wird zur 
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Abstimmung gestellt. Das Thema Verkaufsautomaten wird in einer der nächsten Sitzungen allgemein 
diskutiert. 

 
Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-17 „Verkaufsautomat Dreiländereckhof, Bühl-Eisental“ mit 
einem Zuschuss von 13.759,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 3 Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss erfolgt mit 13 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 

 

2.3.6 2023-07-18 Schwarzwaldleben – Theater im Reblandmuseum, Stadt Baden-Baden 

Das AAS-Mitglied Ulrich Hildner ist bei diesem Projekt befangen und verlässt den Sitzungssaal. 

Fr. Kist: Was wird gefördert? Antwort: Kosten für den Wine-Ranger und Schauspieler, Aufführrungen und 
Rahmenprogramm 

Es gibt keine weiteren Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-18 „Schwarzwaldleben – Theater im Reblandmuseum, 
Stadt Baden-Baden“ mit einem Zuschuss von 4.598,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 3 
Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss erfolgt mit 12 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung 

 

2.3.7 2023-07-19 Verkaufsautomat Reichental 

Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-19 „Verkaufsautomat Reichental Stadt Baden-Baden“ mit 
einem Zuschuss von 14.476,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 3 Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 14 Stimmen 

 

2.3.8 2023-07-20 Machbarkeitskonzept digit. Begegnungsforum, mit Info-Portal Mittelbaden   
 

Claus Haberecht stellt die Frage an die anwesenden Mitarbeiterinnen des Regierungspräsidiums KA, ob 
Eine Ausschreibung hinsichtlich geistigem Eigentums nötig ist bzw. kann eine solche Studie ohne Angebot  
Gefördert werden?  
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Antwort RP: Ein erstes Angebot kann über die eigene Firma erfolgen, ein zweites Angebot ist jedoch 
erforderlich.  

Petra Wagner: Der Antragsteller hat sich an den üblichen Stundensätzen von 100,00€ bis 120,00€ orientiert. 
Walburga Eckert: Liegt es in unserer LEADER-Kulisse? Antwort: Ja, die Firma des Antragstellers befindet 

sich in Baden-Baden. 
Heide Glasstetter: Sieht kein Defizit bezgl. Informationsbereich, die Orte sind untereinander gut vernetzt, 

eine Einschränkung der Plattforminhalte nur auf die LEADER-Kulisse ist eher als schwierig für die 
Förderung anzusehen. 

Jürgen Maier-Born: Schließt sich der Meinung von Heide Glasstätter an; der Regionalteil in den Zeitungen 
wird nach deren Fusion (BNN/BT) immer kleiner, digital sind die meisten jedoch so gut vernetzt, 
dass Informationen oft früher als in der Zeitung zur Verfügung stehen.  

Claus Haberecht: Der Fokus sei zu stark auf die Digitalisierung/ App ausgerichtet und ist daher evtl. nicht 
ganz nachzuvollziehen, wie die einzelnen Rubriken bespielt werden sollen.  

Bettina Kist: Hat der Antragsteller das Projekt angestoßen oder wurde er von Dritten darauf aufmerksam 
gemacht? Antwort: Kam direkt vom Antragsteller. 

Bettina Kist: Um dies umzusetzen und zu pflegen muss ein Unternehmen aufgebaut werden, wie finanziert 
sich das in der Zukunft? Zudem könnte es eine starke Konkurrenz zu den Gemeindeblättern werden.  

Barbara Nießen: Es wird zunächst die Idee gefördert, nicht das finale Portal, was sie als gut befindet. 
Natürlich wäre die Herausgabe einer neuen Zeitung auch wünschenswert gewesen.  

 
Walburga Eckert: Wer ist Antragsteller? Antwort: Ein Grafikdesign-Büro mit Sitz in Baden-Baden. 
Jasmin Boll: Das Portal würde von dem Antragsteller betrieben werden? Antwort: Dies muss sich zeigen, 

wer dies inhaltlich in einer App umsetzen kann.  
Walter Schmeiser: Sieht bezüglich des Projektes einige Probleme, da digitale Medien von der älteren 

Zielgruppe oft nicht genutzt werden. Es fallen zwar immer mehr regionale Information in der 
Tagespresse weg aber wie soll das anhand einer App gelöst werden?  

Antwort: In einem Gespräch mit einer Redakteurin wurde bestätigt, dass regionale Themen immer weniger 
in der Tagespresse erscheinen werden, mit einer App soll dem entgegengesteuert werden. 

Janina Hutt: Die Befragung der Akteure ist geplant? Antwort: Ja, Stichpunkt SWOT-Analyse. 
Claus Haberecht: Wird die Erstellung einer Machbarkeitsstudie als sinnvoll erachtet? 
 
Es wird der Projektauswahlbogen diskutiert und der Antrag gestellt, dass beim Handlungsfeld 1 
„Nachhaltiges Wirtschaften“ der vorgeschlagene Punkt gestrichen wird und somit nur 1 Punkt zu vergeben 
ist.  
 
Claus Haberecht stellt den Antrag zu Beschluss: 
 
5 Zustimmungen für Streichung des Punktes, bei 4 Enthaltungen und 4 Stimmen für den Erhalt des Punktes 
Es wird ferner der Antrag gestellt, keinen weiteren Punkt bei „Entwicklungs- und Querschnittzielen“ zu 
vergeben, somit nur 2 statt 3 Punkte. Das Projekt ist somit nicht förderfähig, es wird angeregt, das Projekt 
zurückzustellen bzw. den Antragsteller zu bitten, die Unterlagen nachzubessern.  
 
Claus Haberecht stellt den Antrag, dass Projekt zurückzustellen und vom Antragsteller Nachbesserungen 
zu fordern zu Beschluss: 
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Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-20 „Machbarkeitskonzept digit. Begegnungsforum, mit Info-
Portal Mittelbaden“ wegen fehlender Informationen und Klarheit zurückzustellen. 
 
 
 
Der Beschluss erfolgt mit 7 Zustimmungen für eine Vertragung, 4 Stimmen gegen eine Vertagung,  
3 Enthaltungen 
 
2.3.9 2023-07-21 Bratwursthütte für die Lichtentaler Vereine   
 
Es wird diskutiert, ob der Name „Bratwursthütte“ in Markthütte geändert werden sollte. Da es sich aber um 
einen reinen Bratwurstverkauf handelt und keine anderen Produkte angeboten werden wird beschlossen, 
bei dem vergebenen Namen zu bleiben.  
Jürgen Meier-Born: Der Verein benötigt Einkommensquellen in Form dieser Bratwursthütte, um sich zu 

finanzieren. 
Lara Härdle: Handelt es sich um eine Ersatzbeschaffung? Antwort: Ja. 
Lara Härdle: Ersatzbeschaffungen sind nicht förderfähig, sollte dennoch eine Förderung stattfinden und bei 

einer Prüfung die Ersatzbeschaffung beanstandet werden, fordert das RP die Fördersumme vom 
Regionalmanagement zurück.  

 
Der Auswahlausschuss sieht dieses Projekt als förderungswürdig an, aufgrund der Förderungsgrundsätze 
und der Anmerkung seitens des Regierungspräsidiums hinsichtlich einer Ersatzbeschaffung ist das Projekt  
jedoch nicht förderfähig.  
 
Claus Haberecht stellt diesen Beschluss zur Abstimmung. 
 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-21 „Bratwursthütte für die Lichtentaler Vereine“ 
grundsätzlich als förderwürdig. Aufgrund der Fördergrundsätze ist eine Ersatzbeschaffung nicht 
förderungsfähig. 
 
  
Der Beschluss wird einstimmig angenommen mit 14 Stimmen 

 

Sabrina Eisele verlässt die Sitzung 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

7 
 

2.3.10 2023-07-22 Begegnungsstätte Klosterkirche Erlenbad, Ausstattung 

Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-22 „Begegnungsstätte Klosterkirche Erlenbad, 
Ausstattung“ mit einem Zuschuss von 13.092,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 4 Punkten zu 
fördern. 
 
 

Der Beschluss wird einstimmig angenommen mit 13 Stimmen 

 

2.3.11 2023-07-23 Botschafter für Nützlinge, Stadt Bühl 

Jasmin Boll stellt den Antrag, einen weiteren Punkt bei „ökologisch und sozial“ zu vergeben, somit wäre das 

Projekt mit 6 Punkten statt 5 zu bewerten. 

Beschluss Projekt bei „ökologisch und sozial“ mit 1 weiteren Pkt. zu fördern einstimmig mit 13Stimmen 

angenommen 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-23 „Botschafter für Nützlinge, Stadt Bühl“ mit einem 
Zuschuss von 7.474,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 6 Punkten zu fördern. 
 

Der Beschluss wird einstimmig angenommen mit 13 Stimmen 

 

2.3.12 2023-07-25 Überdachung/ Regenschutz Bühne Kirchenschiffruine Frauenalb 

Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen. 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, das Projekt-Nr. 2023-07-25 „Überdachung/ Regenschutz Bühne Kirchenschiffruine 
Frauenalb“ mit einem Zuschuss von 6.360,00 € und einer Gesamtpunktzahl von 4 Punkten zu 
fördern. 
 

Der Beschluss wird einstimmig angenommen mit 13 Stimmen 

 

Lara Härdle und Friederice Uckerle verlassen die Sitzung. 
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TOP 3 Verabschiedung Priorisierungsliste - Beschluss 

Nach den Beschlüssen über die Einzelprojekte ergibt sich folgende  

Projektpriorisierung: 

  Projekt-Nr. 2023-07-11    3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-12   4 Punkte 

  Projekt-Nr. 2031-07-13   6 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-15    3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-17   3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-18    3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-19    3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-20    3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-21   3 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-22   4 Punkte 

              Projekt-Nr. 2023-07-23    6 Punkte 

  Projekt-Nr. 2023-07-25   4 Punkte 

 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt die Förderung der Projekte gemäß der vorliegenden, geänderten Priorisierungsliste. 
 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 13 Stimmen 

 

Anm. Übriggebliebene Mittel werden in einem weiteren Aufruf vergeben. 

 

TOP 4 Beantragung Geschäftsstellenkosten 1. Halbjahr 2023 – Beschluss 

Petra Wagner stellt die Geschäftsstellenkosten, die für das Regionalmanagement für das 1. Halbjahr zu 
beantragen sind, vor: 
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Es gibt keine Fragen oder Anmerkungen.  

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. verabschiedet die Geschäftsstellenkosten für das Regionalmanagement für das 1. Halbjahr 
2023. 
 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 13 Stimmen 

 

 

TOP 5 Wiederholte Förderung von Kleinprojekten innerhalb eines Jahres 

- Information 

In der vergangenen Förderperiode wurde der Beschluss gefasst, dass bei dem 1. Projektaufruf eines Jahres 
Projekte von Antragstellern NICHT berücksichtigt werden, die bereits im Vorjahr eine Förderung über das 
Regionalbudget erhalten haben. Es wird vorgeschlagen, diesen Beschluss für das Jahr 2024 ff zu erneuern. 
 
Nach kurzer Diskussion wird vereinbart, dass ein Antragsteller nur 1 Projektantrag pro Kalenderjahr stellen 
kann. Dieser Beschluss tritt mit dem 01.01.2024 ff in Kraft. 
 

Beschluss: 
Der Auswahlausschuss des Vereins Regionalentwicklung Mittelbaden Schwarzwaldhochstraße e. 
V. beschließt, dass ein Antragsteller nur 1 Projektantrag pro Kalenderjahr stellen kann. Dieser 
Beschluss tritt mit dem 01.01.2024 ff in Kraft. 
 

Der Beschluss erfolgt einstimmig mit 13 Stimmen 
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TOP 6 Verschiedenes 

 

- Neuaufstellung Bewertungsausschüsse Kunst und Kultur sowie Bauen 

Claus Haberecht erläutert, dass die o.g. Bewertungsausschüsse für den Verein neu zusammengesetzt 

werden müssen; mit dem Einverständnis des AAS würde das Regionalmanagement mit geeigneten 

Personen in Kontakt treten und die Personen in der nächsten Sitzung vorstellen. Der Ausschuss ist damit 

einverstanden. 

- Nächste Auswahlsitzung: Mittwoch, 20. September 2023 um 16:00 Uhr im Rathaus in Lauf 

- Regionalforum: Donnerstag, 13. Juli 2023 in Varnhalt  

 

- Infos 

Heide Glasstetter und Walter Schmeiser bitten, die jeweilige Priorisierungsliste im Vorfeld der 

Sitzung zur Verfügung zu stellen 

 

 

 

 

 

 

Ende der Sitzung um 19:30 Uhr 

 

Für das Protokoll:                                   Genehmigt durch den Vorsitzenden: 

 

 

 

 

Petra Wagner     Claus Haberecht     


